

- Infolatam - <http://www.infolatam.com> -

La relación UE-América latina, el final del café para todos

Publicado por [Rogelio Núñez](#) :: 10 junio, 2015 @ 23:49 :: [El Informe, Tablón de Noticias, Tipo de Noticia](#) | [Sin comentarios](#)

(Infolatam, por Rogelio Núñez)-. [Las relaciones entre la Unión Europea y América latina](#) ^[1] no pasan por su mejor momento. Tras un periodo de luna de miel (1990-2006) se ha entrado en una época de estancamiento en cuanto [al vínculo que une a los dos lados del Atlántico](#). ^[2] Sin duda, parece llegado el momento de repensar la relación.

[De todos los aspectos que deben revisarse](#) ^[3] uno de los más importantes es el del tipo de relación que se desea construir. La UE ha buscado desde 1994 hasta la actualidad [una forma de relación omnicompreensiva, en la que se insistía en no hacer distinciones entre países](#). ^[4]

Eso ya no es viable y en esta coyuntura la apuesta vaya más por diversificar las relaciones de la UE con los países latinoamericanos. Esa diversificación pasa por mantener una alianza estratégica con México y Brasil, una relación privilegiada con la Alianza del Pacífico y Mercosur y una relación más del tipo tradicional (Norte-Sur) con los países centroamericanos (SICA) y del Caribe.

Como señala **José Antonio Sanahuja**, académico de la Universidad Complutense, “la Asociación birregional ha de basarse en la combinación de marcos estratégicos comunes y una arquitectura de “geometrías variables” con vocación universal (abiertas a todos), que permita según el tema que puedan conformarse grupos variables de países para cooperar con mayor intensidad y avanzar más en distintos ámbitos de la agenda birregional, o, en su caso, para un diálogo político que en el marco birregional, más amplio, no es factible”.

1.- Las alianzas estratégicas con México y Brasil

La UE debe tener en claro que en América latina existen dos naciones que por tamaño, habitantes y potencial económico se han convertido en potencias regionales.



[5]

La UE tiene firmadas alianzas estratégicas con Brasil y México

creces a los del segundo mayor exportador, México, cuya participación en las exportaciones regionales a la Unión Europea fue similar a la que registraron conjuntamente los cuatro países miembros de la Comunidad Andina (Bolivia (Estado Plurinacional de), Colombia, el Ecuador y el Perú”.

La Unión Europea y Brasil firmaron en 2007 en Lisboa una “alianza estratégica” para fortalecer las relaciones y profundizar el diálogo entre el bloque europeo y una de las principales economías emergentes.

México y Brasil están en el G-20, lideran bloques regionales (Brasil el de los BRICS y México el centroamericano-caribeño) y son dos claras potencias emergentes.

En realidad, se trata de que ambas partes reactiven algo que ya existe (alianzas estratégicas) y les den contenido real a lo escrito en un papel.

Como señala la Cepal, “MERCOSUR representa casi la mitad del comercio regional de bienes de América Latina y el Caribe con la Unión Europea. El 79% de las exportaciones del MERCOSUR a la Unión Europea ese año provinieron del Brasil. Los envíos brasileños duplicaron con

Por su parte, la Comisión Europea y el Gobierno de México enmarcan sus relaciones de colaboración e intercambio mediante el Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación (el "Acuerdo Global") firmado el 8 de diciembre de 1997.

Además, México y la Unión Europea (UE) firmaron en 2010 el Plan Ejecutivo de la Asociación Estratégica entre ambas partes, que incluye tres nuevos diálogos en los ámbitos de derechos humanos, seguridad y macroeconomía.

2-. Relaciones privilegiadas con la Alianza del Pacífico y Mercosur

La UE tiene por delante dos retos: culminar el acuerdo comercial con Mercosur y entablar una fluida relación con la Alianza del Pacífico.

Es decir cerrar un capítulo con un viejo proyecto de integración (Mercosur) y empezar a coordinarse con un nuevo proceso como la Alianza que mira hacia el Pacífico y hacia Asia.



[6]

Los miembros de la Alianza del Pacífico

La negociación con Mercosur se ha prolongado durante 15 años y sigue atrapada.

Las conversaciones se han desarrollado desde 1999 y se reactivaron en 2010, tras un paréntesis de seis años en el que estuvieron congeladas.

Durao Barroso ya señalaba ya en 2013 que: "Me parece absurdo que la UE tenga acuerdos de libre comercio con el mundo entero menos con Brasil. Traje a Dilma y a Brasil un mensaje: hagamos un acuerdo UE-Brasil".

Si con Mercosur existen fuertes diferencias y obstáculos, con respecto a la Alianza del Pacífico las posibilidades de ampliar la cooperación son muchas. Después de todo la UE tiene firmado acuerdos de libre comercio con los cuatro integrantes de ese foro (Chile, Perú, Colombia y México).

La Unión Europea ha visto con buenos ojos la formación de la Alianza del Pacífico. La embajadora de la Delegación Europea en Perú, **Irene Horejs**, señalaba en su día que "la Alianza del Pacífico nos interesa mucho, porque los países que lo integran tienen similitud de políticas con nosotros, son países estables de crecimiento, con una política macroeconómica de estabilidad y de apertura comercial".

3-. La pervivencia de la relación Norte-Sur con el Caribe y Centroamérica

La relación de la UE con Centroamérica y el Caribe no puede ser similar a la que mantiene con dos potencias emergentes como Brasil y México.

En Centroamérica y el Caribe se encuentran los países más pobres de la región (Honduras y Nicaragua) con respecto a los cuales la UE debe seguir impulsando políticas de ayuda al desarrollo.

A los temas de desarrollo económico y social se une los referidos a la seguridad. La Unión Europea priorizará el tema de seguridad, en su agenda de cooperación con Centroamérica, según **Christian Leffler**, director para América del servicio europeo de acción exterior.

La seguridad está al centro del programa de cooperación regional que se está llevando a cabo con el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA).

De todas formas, como señala un reciente informe de la Fundación Eulac "las políticas de cooperación ya no pueden limitarse a la clásica ayuda internacional y al patrón de relaciones Norte-Sur en el que, en gran medida, están basadas, y trascienden la mera transferencia de recursos de la AOD Norte-Sur y sus agendas de eficacia. Suponen políticas de desarrollo global, más que políticas de ayuda, y éstas últimas, para ser efectivas, habrán de resituarse en marcos más amplios de cooperación internacional, con

capacidad para movilizar la acción colectiva y asegurar la provisión de bienes públicos globales y/o regionales”.

Artículo impreso desde Infolatam: <http://www.infolatam.com>

URL del artículo: <http://www.infolatam.com/2015/06/10/la-relacion-ue-america-latina-el-final-del-cafe-para-todos/>

URLs in this post:

[1] Las relaciones entre la Unión Europea y América latina:

<http://www.infolatam.com/go.php?>

<http://www.infolatam.com/2015/04/20/union-europea-aboga-por-estrechar-los-lazos-como-iguales-con-latinoamerica/>

[2] al vínculo que une a los dos lados del Atlántico.: <http://www.infolatam.com/go.php?>

<http://www.infolatam.com/2015/05/23/hacia-donde-deberia-caminar-la-relacion-estrategica-entre-la-ue-y-america-latina-y-el-caribe/>

[3] De todos los aspectos que deben revisarse : <http://www.infolatam.com/go.php?>

<http://www.infolatam.com/2015/03/04/jose-antonio-sanahuja/>

[4] una forma de relación omnicompreensiva, en la que se insistía en no hacer distingos entre

países.: <http://www.infolatam.com/go.php?>

<http://www.infolatam.com/2013/05/27/america-latina-una-oportunidad-desaprovechada-para-europa/>

[5] Image: <http://www.infolatam.com/go.php?http://www.infolatam.com/wp-content/uploads/2015/05/Rousseff-y-Peña-Nieto-e1432846262962.jpg>

[6] Image: <http://www.infolatam.com/go.php?http://www.infolatam.com/wp-content/uploads/2014/06/Alianza-Pacifico-Presidentes-e1403467463669.jpg>

Copyright © 2011 Infolatam . Todos los derechos reservados.